

Subscription
 En la capital. 4'50 ptas. trimestre
 Fuera de la capital. 5 " id.
 Extrañero. 15 " semestre
 Idem un año. 30 "

Todo pago se entiende por adelantado.
 Reducción y Admón plaza de S. Francisco, 6.

LA LUCHA

Annuncio
 En la 1.ª página, 1 pta. línea.—En la 2.ª 75 céntos.—En la 3.ª, 50 céntos.—En la 4.ª, 25 céntos. y a los suscriptores 12.—El importe del timbre a cargo del anunciante.—Comunicados y remitidos desde 1 a 5 ptas. línea, á juicio de la Administración.—Corresponsal en París, A. Lorette y C.ª, 61, rue Caumartin

AÑO XXXII Se publica todos los días excepto los siguientes á festivos. GERONA, SÁBADO 13 DE DICIEMBRE DE 1902 NÚMEROS SUERTOS 25 CÉNTOS. N.º 7.832

Propósitos del Gobierno

En el Consejo de ministros celebrado ayer en Palacio, el Gabinete presidido por el señor Silvela expuso su programa y concretó sus aspiraciones.

Fué una especie de preludeo de la labor legislativa que se prepara.

Entre otros asuntos que podríamos llamar de mayor interés, trataron en el Consejo, del servicio militar obligatorio, reorganización de la enseñanza, plan económico y de obras públicas.

Cuestiones capitalísimas que se tienen que resolver en España y que aunque parezca un contrasentido ha tenido que ser un Gobierno conservador el que haya iniciado los propósitos, por desidia y torpeza de un partido mal llamado liberal y democrático, que en el tiempo de su mando únicamente procuró fomentar el desbarajuste, crear el favoritismo y concebir labor no por cierto regeneradora.

Ahora únicamente falta que las aspiraciones del Gabinete constituido no se conviertan en música celestial, como acostumbra suceder en España, que todos los planes no pasan de la categoría de propósitos.

El servicio militar obligatorio es favorable al país y se amolda con las nuevas costumbres, que tienden á la supresión de los privilegios.

Por desgracia, vemos á la juventud perteneciente á las llamadas clases directoras, entregada casi en su totalidad al vicio y á la crápula mas desenfundada, sin ideales que les alienten, sentimientos que les conforten, ambiciones que les regeneren. Todo ello por culpa de una mala educación, y de estar criados en un medio ambiente enervante que les embrutece.

El servicio militar educa á los hombres, les acostumbra al rudo ejercicio y á la activa tarea, fomenta la fraternidad humana y crea la igualdad siendo obligatorio.

El señorito chulo, tipo repugnante que abunda en Madrid y Andalucía, encontraria en el ejército un medio para regenerarse, sirviéndole de freno la disciplina militar.

Es pues de urgente conveniencia establecer el servicio militar obligatorio.

La reorganización de la enseñanza es otro de los asuntos tratados en el Consejo de ministros y que figura dentro de las aspiraciones del partido conservador.

Reorganizar en este ramo tiene que ser lo mismo que crear, pues es tal la deficiencia que se observa en todos los centros docentes, que

bien puede decirse, si comparamos nuestra enseñanza con la que se dá en las naciones prácticas, Inglaterra, Alemania, que la enseñanza no existe.

En esta tierra, donde armamos una gran polvoreda, si algún ministro con más ó menos razón, publica un decreto, sobre el estudio del catecismo en una ú otra lengua, nadie se preocupa de pedir se introduzca en las escuelas la enseñanza manual que tan satisfactorios resultados está dando en Suecia, Suiza, Inglaterra y otros países, nadie se preocupa de introducir en el plan de estudios el método integral, mas positivo y práctico que el arcaico que hoy se dá.

El estudio de las ciencias experimentales, base de las doctrinas positivistas, está casi completamente abandonado.

Precisa, pues, la reorganización de la enseñanza, pero la reforma tiene que ser radical.

Plan económico y de obras públicas. Todo Gabinete al constituirse debe tenerlos.

La Hacienda, más que el mismo ramo de guerra, y la posesión de una escuadra, es lo que da mayor grado de fuerza á una nación. Si la marcha de la misma es defectuosa el país marcha á la bancarrota, si es floreciente el país prospera. Aumentar los tributos sin procurar las fuentes de vida á la industria, comercio y agricultura, es una medida suicida.

Hay que armonizar las dos cosas, procurar el concierto entre el individuo y el Estado.

Uno y otro tienen necesidades ineludibles, si á un individuo su situación económica no le basta para cubrir sus necesidades, no tiene nunca que procurar aminorar los gastos sino aumentar los ingresos. Lo mismo sucede con un Estado. Tal es la teoría de Bismarck. Pero si el individuo procura aumentar los ingresos por medio de la usura ó de otros medios ilícitos su situación no prospera, decae su marcha, si los busca en el trabajo su estado precario desaparece. Si se aplica esto al Estado resultan las mismas consecuencias.

Sin plan económico no hay Hacienda posible, necesario es, formárselo inspirándose en un claro juicio, procurando no lesionar intereses.

El plan de obras públicas es conveniente, pues con ellos á la par que se fomenta el arte é industria da vida á no pocos obreros y es causa de la prosperidad del trabajo.

Buenos son los propósitos que tiene el Gabinete conservador, ahora veremos si será acreedor á la general gratitud poniéndolos en práctica.

Difícil es la cosa, pero con buena voluntad se puede hacer.

CONTRASTE

Leo en un periódico francés, *L'Autorité*, de Cassagnac, un artículo titulado «La Mortalidad en el ejército francés», en el que se ocupa de la mortalidad en este ejército comparado con el del ejército alemán.

Y me pregunto á mis solas. ¿Has leído tú un artículo parecido en ningún periódico español? Y he de contestarte con tristeza ¡No!

¿Por qué en Francia se ocupa la opinión pública, la prensa, las Cortes, de asuntos de importancia y en España nó?

Es que nuestros soldados no son hijos de familia? ¿Es que no son hombres dignos de la consideración y del respeto de la Patria, que los utiliza, y les hace verter la sangre en defensa de ella?

No. Es que en España un soldado es cualquier cosa, y solo se le halaga, se le *viuota* cuando le mandamos á sacrificios estériles, como los últimamente efectuados en la guerra ó *vergüenza* de Cuba.

Luego se le desprecia, se le manda á un cuartel, regularmente insano, se le nutre mal, y se le cuida peor.

Nadie se preocupa de las condiciones higiénicas de los locales en que se le coloca, ni de su alimentación.

Nadie se preocupa de lo que son sus hospitalidades, ni si mueren en él tantos ó cuantos....

Es hora ya de que estos pobres jóvenes sacados del regazo de sus familias á una edad casi infantil, preocupen á nuestros legisladores, á nuestra prensa, á la opinión pública, y que todos pidamos para estos hombres que son el sosten de la Patria, mas consideraciones y mas cuidados.

Que se publiquen las estadísticas de la mortalidad y enfermedades, y sobre todo la de los mandados por inútiles á sus casas, cuando en realidad debieran ser mandados al cementerio.

A los hombres del Parlamento español ¡Una mirada para estos jóvenes!

Nan del Puig Gari.
 D. Jon 10 de diciembre de 1902.

LA INUNDACIÓN

En nuestra anterior edición, comunicamos á nuestros lectores cuantas noticias pudimos recoger acerca de la inundación ocurrida en nuestra ciudad, comprobadas la mayor parte de ellas personalmente y recogidas otras, de versiones que nos merecían crédito entero.

La dificultad que existe de comunicarnos telegráficamente con la mayor parte de las poblaciones de esta provincia, nos impide dar á nuestra información la amplitud que deseamos para que nuestros lectores estuviesen al corriente de cuantos sucesos ocurren con motivo de las avenidas que han sufrido los ríos que riegan nuestra provincia.

En la imposibilidad pues, de facilitar noticias directas, transmitiremos las que por referencias ó en centros oficiales recojamos, descartando las que consideramos exageradas ó inverosímiles.

En la provincia

Las lluvias que desde hace cinco días caen sobre nuestra ciudad, han sido tan generales, que no solo en la provincia, sino en toda la región han caído incesantemente. En Ripoll, Puigcerdá, Ribas y demás puntos de la alta montaña, las lluvias han sido torrenciales, trocándose en nieve en los puntos más elevados, en algunos de los cuales existen sitios donde el espesor alcanza más de un metro y medio, lo cual dificulta en gran manera las comunicaciones, imposibilitándolas en otros.

El temporal ha hecho sentir también sus efectos en el mar, que se halla alborotadísimo; en la mayor parte de las poblaciones de nuestra costa se han tenido que adoptar precauciones, impidiéndose la salida de toda clase de embarcaciones. Se nos dijo ayer que en San Feliu de Guixols el mar presentaba imponente aspecto y que las gigantescas olas se precipitaban furiosas sobre la playa, llegando hasta muy cerca del paseo que allí existe.

También se nos aseguró que en las inmediaciones de aquel puerto había naufragado una barca, propiedad de los señores Forgas de Bagur, habiéndose salvado todos sus tripulantes.

En Torroella de Montgrí es donde se teme haya ocurrido alguna desgracia, por cuanto en sus inmediaciones desemboca el río Ter. A pesar de que hemos buscado noticias de aquella villa, no nos ha sido posible saber nada y en el Gobierno civil, que se telegrafió pidiendo detalles de la inundación, no se había recibido á la hora en que esto escribimos noticia alguna, pudiendo sin embargo desde luego asegurarse

que los perjuicios materiales para aquella comarca esencialmente agrícola, habrán sido inmensos.

En la ciudad

Durante la noche última renació la tranquilidad de los vecinos de la parte baja de la población, por haberse iniciado un notable descenso en el nivel del río Onyar que es el que invade las casas de nuestra ciudad, pero como la lluvia ha seguido pausada y constantemente cayendo, á poco mas de las siete de la mañana se vió crecer nuevamente el caudal del Onyar, y algunas casas que habian ya desalojado al líquido huésped, han vuelto á ser invadidas por las turbias aguas del río que atraviesa nuestra ciudad.

El aumento ha ido en crescendo y á las 9 de la mañana muchas casas de la calle de Calderers y Barca que anteaer se libraron de la inundación, han tenido que ser desalojadas para dar paso al río que las invadía.

Precauciones

En vista de ello, por la Alcaldía se han tomado varias disposiciones para evitar posibles desgracias. La brigada de bomberos pontoneros á las órdenes de sus jefes señores Sureda y Martí ha procedido á la colocación de puentes en las calles de Ballesterias, Barca y Calderers para facilitar la salida de los vecinos de las casas inundadas. En las calles que dan acceso á la Dehesa, habian también ayer agentes de la alcaldía que impedian el paso al público por el peligro que ofrece aquel lugar. La antigua palanca de la calle del Carmen, fué tapiada con objeto de impedir el paso por la misma, ya que la impetuosa corriente del Onyar amenaza arrastrarla. Los bomberos se hallaban apostados en los sitios de mayor peligro aguardando pacientemente la lluvia que seguía cayendo, dispuestos á prestar sus valiosos servicios.

En el barrio de Pedret

Las casas situadas en la parte extrema de esta barriada son las que mas han sufrido con la inundación ya que el río ha invadido la carretera de Francia, alcanzando una altura considerable en algunos sitios. Los vecinos de dichas casas ocupan las habitaciones superiores y tienen que aprovisionarse saliendo por balcones y ventanas posteriores que comunican con la línea ferrea.

En el Mercadal

Esta barriada que anteaer no sufrió los efectos del temporal, fué tambien inundada por el río Onyar que introduciéndose

por las cloacas fué á extenderse por la plaza del Molino que en pocos instantes quedó convertida en extensa laguna que imposibilitó el tránsito. Las tiendas situadas en la calle del Mercadal tuvieron también que ser desalojadas y sus puertas tapiadas para impedir la entrada del agua.

Las casas de las Ramblas cuyas fachadas posteriores se hallan sobre el río Onyar tuvieron también que precaverse contra la inundación, a pesar de cuyas precauciones el río llegó á entrar en las tiendas cuyas ventanas se hallan á mas bajo nivel.

En las afueras

A primeras horas de la tarde recorrimos ayer las afueras de nuestra ciudad para presenciar los efectos de la inundación.

Siguiendo por la carretera de San Feliu de Guixols, el espectáculo infundia pavor. El río Onyar lanzábase furioso por su cauce insuficiente para contener el caudal de agua que conducía y en algunos puntos rebasaba la expresada carretera. Las huertas y campos situados entre el río y el ferrocarril desaparecían bajo las turbulentas aguas que doblegaban corpulentos árboles, arrancaban otros menos fuertes y llevaban la desolación y la ruina á muchos agricultores.

En las inmediaciones de la fuente del Rey extendíase el río formando una inmensa sábana, que contemplaban tristes y medrosos los vecinos de aquellas viviendas en las que el río penetraba causando inmensos perjuicios.

Las huertas sitas en el término municipal de Santa Eugenia se hallaban todas inundadas y las más cercanas al río Ter formaban ya parte del cauce de este, que dejará convertidos en áridos arenales lo que fueron extensos campos de tierra cultivada.

En la Dehesa, el río Ter penetraba por la parte superior del campo de Marte, que quedaba constituido en extenso estanque, cuyas aguas salían por el punto donde ha de pasar la carretera de Las Planas y se extendían por las frondosas alamedas que entre el jardín y el verdadero cauce del río existen, yendo después nuevamente á vaciarse en el río Ter, en el punto que confluyen, el Onyar, Güell y Galligans, donde la extensión del agua formaba un verdadero mar.

Para que nuestros lectores formen juicio de la cantidad de agua que en aquel lugar se aglomeraba, bástenos decir que la columna central del puente del ferrocarril sobre el Onyar, señalaba una altura en el caudal de agua de este río, de 3'40 metros.

El tiempo abonanza

La lluvia que desde el lunes último no ha cesado casi ni un instante de caer, dejó de hacerlo á poco más de las tres de la tarde y aún despejóse el cielo en forma que dejó entrever débilmente algunos rayos solares. Esto unido á que el viento había cambiado notablemente y que las montañas vecinas se despejaban y aparecían algunas de ellas con álbeo capuchón, hizo creer que el tiempo cambiaba y que iba á cesar el temporal que hace cinco días nos azota.

Sin embargo, el río Onyar no solo no decrecía, sino que por el contrario, su caudal aumentaba é invadía nuevas casas, cuyos vecinos por ver el peligro próximo, se hallaban ya prevenidos.

Noticias oficiales

El gobernador interino señor de Miquel, nos facilitó las siguientes, únicas recibidas en aquel centro.

Un telegrama del jefe de la línea de la guardia civil de Ripoll, dando cuenta que las comunicaciones entre aquella villa y Puigcerdá, se hallaban interrumpidas por la nieve; que una pareja tuvo que guarecerse en el poblado de Dorria, sin poder seguir su camino y que las diligencias que hacen el servicio á Bourgmadame, se hallaban detenidas en «La Collada» por causa de la nieve.

Una comunicación del Jefe de Obras públicas dando cuenta que en el kilómetro 26 de la línea del ferrocarril de Gerona á San Feliu de Guixols, había ocurrido un desprendimiento de tierras que impedía la circulación de trenes.

El desprendimiento ocurrió cerca del sitio llamado «Pont Picant».

De los demás puntos de la provincia no se tenía noticia alguna.

En la alcaldía nos manifestó el Sr. Catalá, que no había ocurrido accidente alguno en todo el día y que los hombres prestarían servicio durante toda la noche, que ofreció auxilio á los individuos que viven en la plaza de toros de Santa Eugenia por si querían trasladarse á esta ciudad, pero que no le fué aceptado alegando aquellos que no tenían peligro alguno.

Ofrecimientos

En vista de la importancia de la inundación, estuvieron ayer en la alcaldía á ofrecer sus servicios, el señor Gobernador civil interino don José de Miguel, el Jefe de Obras públicas de la provincia don Gabriel March, el Teniente coronel Jefe de los somatenes de este partido don Eduardo Fernandez, y varios particulares.

A todos ellos manifestó el señor Catalá en nombre de Gerona su agradecimiento por su generosa oferta, asegurando aceptará aquellos servicios caso de que desgraciadamente la inundación continuase.

¡Llueve nuevamente!

La esperanza de que el tiempo abonanza y que el peligro de una mayor inundación desapareciera, duró poco, pues á primeras horas de la noche, la cerrazón hizo completa y volvió á llover. Esto unido á que el río Onyar no decrece, tienen en constante intranquilidad á los vecinos de las Ramblas, Mercadal, Ballesterias, Barca y Caldereros, la mayor parte de los cuales á la hora en que escribimos estas líneas (once de la noche) se hallan velando para abandonar en absoluto sus viviendas si la avenida del río llega á inundarlas.

Últimas impresiones

Momentos antes de cerrar esta edición, hemos recorrido los sitios de mayor peligro de ser inundados, y en todos ellos hemos visto á los respectivos vecinos intranquilos y temerosos de que se reproduzcan en esta inundación hechos similares á los que han ocurrido en otras fechas en esta ciudad, lo cual afortunadamente no es probable, ya que las condiciones de nuestra capital han mejorado notablemente desde aquellas fechas.

El peligro, sin embargo, no desaparece, pues si bien el Ter no lleva la cantidad de agua que anteayer, en cambio el Onyar ha aumentado considerablemente, y es el que más peligro ofrece para los vecinos de esta ciudad.

Témese que de continuar la lluvia, y por consiguiente el caudal del río Onyar, se produzca, amén de grandes pérdidas, alguna desgracia, para evitar la cual siguen adoptándose precauciones.

GRAN CENTRO DE REDENCIONES MILITARES

establecido en Guadalajara, desde el año 1880

Bajo la dirección de don Antonio Boixare y Claverol

REEMPLAZO DE 1903

Seguro á Prima fija. Al contado. Ptas. 775
Id. á » En 2 plazos. » 825

Para más detalles, diríjense al representante en Gerona don Narciso Ordeig, Banquero.

NOTICIAS

Con objeto de dar cabida á la extensa reseña que publicamos, relativa á la inundación, hemos tenido necesidad de retirar algunos originales correspondientes á esta sección.

Mañana á las tres de la tarde verificará el Círculo Artístico de Gerona junta general en el salón de descanso del teatro Principal, con objeto de proceder á la reforma del reglamento y á la renovación de cargos.

El tren correo de la mañana llegó ayer con tres horas de retraso, á causa del mal estado de las líneas.

Hoy se celebra en La Bisbal la feria de Santa Lucía, creyéndose que habrá poca animación por causa del tiempo.

Han sido nombrados maestros con carácter interino, doña Francisca Durán, para San Daniel; don Salvador Suñer, para Ordís, y don Jaime Costa, para la auxiliaría de San Juan de las Abadesas.

Mañana se celebrará en el salón de descanso del Teatro Principal, la reunión general de segunda convocatoria de la benéfica asociación de la Cruz Roja.

Ha regresado á Barcelona el primer teniente de Artillería don Francisco Serra Castell, que se encontraba en esta plaza en comisión del servicio.

En la madrugada del día 8 del actual, se declaró un incendio en una cuadra en la que se hallaban encerradas algunas ovejas del mancebo «Oliveta», del término de Darrius, propiedad de doña Dolores Puig, quemándose 5 cabezas de ganado lanar, y habiéndose desplomado una parte del techo de la casa-habitación de dicha señora.

Según averiguaciones hechas por la Guardia civil de San Lorenzo, las pérdidas son de alguna consideración.

Nuestro compañero en la prensa don Rafael Martell, hijo del empleado en nuestra Administración don Jaime, ha sufrido una grave recaída en la dolencia que sufre.

Deseamos el pronto alivio del paciente.

Se encuentran en Barcelona en uso de licencia de Pascuas, el teniente coronel del Regimiento reserva del Rosellón don Pablo Goiri y el segundo teniente del Regimiento Infantería de San Quintín don Francisco Martí.

Ayer á las siete de la noche se verificó en la «Lliga Catalanista» de esta ciudad, una reunión con objeto de tratar de la organización de unos Juegos florales.

Entre los afortunados que poseían participaciones en el número 2.559 despachado en Barcelona y premiado con 240.000 pesetas en el último sorteo de la Lotería Nacional, se halla el magistrado de esta Audiencia provincial señor Reñaga, quien jugaba un décimo en participación con un hermano político.

Le felicitamos.

El pasado jueves dió una conferencia en el Centro del Ejército y la Armada de Madrid, sobre el tema «Defensa Nacional», nuestro ilustre amigo, el jefe del partido radical don José Canalejas.

En el tren correo de ayer tarde, marchó en dirección á Barcelona y Madrid, el ex-gobernador civil de esta provincia don Juan de Mata Dacosta, acompañado de sus bellas y distinguidas hijas y su señor hermano político.

Hasta que se presente á tomar posesión de su cargo el nuevo gobernador nombrado, continuará desempeñando aquel cargo, el digno secretario del Gobierno civil don José de Miquel Lassala.

—El que haya de confiar cualesquiera representaciones, encargar la gestión de asuntos en las oficinas públicas ó autorizar á quien le cobre pensiones ó Jibramientos, de cualquier clase, diríjase á D. JOSÉ GUMBAU SERRA. *Profesor Normal, Agente de Negocios matriculado y Habilitado de Clases pasivas.*

Gerona, Plaza de S. José, 1, Bajos.

Agencia de quintas

A los mozos sorteables del reemplazo de 1903

La empresa «La General» tiene hechas desde 1887 más de 6.000 redenciones. Es la que dá mayores facilidades y seguridad para librarse del servicio militar activo. Para informes dirigirse á la sucursal de la provincia, Carretera de Santa Eugenia, 30, 1.º, 2.º, Gerona.

Camilo Fontbarnát, Cirujano

aprobado por la Facultad de Medicina de Barcelona y graduado con el Título de CIRUJANO-DENTISTA por la Facultad de Medicina de Madrid.

En su clínica y Gabinete Odontológico se hacen extracciones sin dolor, se construyen toda clase de dentaduras, se remiendan las inservibles á precios convencionales, se ha-

cen orificaciones y empastes de todas clases y se curan las enfermedades de la boca por procedimientos especiales.

Progreso, 29, pral. Gerona

Sección telegráfica

Servicio especial de «La Lucha»

Las líneas telegráficas siguen funcionando con irregularidad. Con objeto de no privar á nuestros lectores de la información política diaria, nuestro corresponsal en Madrid nos ha enviado con carácter urgente los despachos que á continuación publicamos.

Sin despacho

Madrid 12, á las 12'25; urgente.

El presidente del Consejo de ministros, no ha estado hoy en Palacio á despachar con el Rey, según es costumbre.

La causa ha sido motivada por haberse ausentado el Rey de Madrid.

El Rey de Portugal

El rey de Portugal, acompañado de Alfonso XIII, ha visitado hoy Carabanchel, acompañádoles la alta servidumbre de Palacio, y el acompañamiento que lleva el rey de Portugal.

Muchos curiosos contemplaban el paso de los reyes en Carabanchel.

Gobernadores que dimiten

Se ha confirmado la noticia propalada, referente á que algunos de los nuevos gobernadores presentarían la dimisión de sus cargos.

Hasta la fecha han dimitido los gobernadores de Cáceres, Albacete y Huelva.

Noticia desmentida

Madrid 12, á las 3'15; urgente

El nuevo Presidente del Consejo de ministros ha negado rotundamente que nuestro embajador en París, señor León y Castillo, haya presentado la dimisión del cargo que desempeña.

El señor Silvela ha añadido que por ahora continuará dicho funcionario desempeñando el cargo que el Gobierno le tiene conferido.

Toma de posesión

Madrid 12, á las 4'30; urgente

Con el ceremonial de rúbrica ha tomado esta mañana posesión del cargo de Presidente del Consejo de Estado, el marqués de Aguilar del Campoo.

Recepción de autoridades

Madrid, 12 á las 5'15; Urgente.

Esta tarde se ha celebrado la recepción de autoridades en honor del rey de Portugal.

El acto ha estado concurridísimo, reinando mucha animación.

Firma del Rey

Madrid, 12 á las 6'12; Urgente.

Los decretos que los ministros han puesto á la firma del rey, han carecido de importancia para la región.

Temporales

Madrid, 12 á las 7; urgente.

Las noticias que de provincias se reciben, son de que los temporales han causado grandes daños.

Los ex-ministros liberales

Madrid 12, á las 7'45 tarde.

Aun cuando estaban citados para las cinco de la tarde los ex-ministros liberales en el domicilio del señor Sagasta, lo cierto es que á las tres y media ha comenzado el desfile de muchos ex-ministros al referido punto.

Al entrar, han sido interrogados por los periodistas, negándose á decir nada.

Apesar de semejante silencio, mis noticias son de que la junta tiene por principal objeto acordar los medios conducentes á la reorganización del partido.

Parece ser que también se hablará de la última crisis, explicando el señor Sagasta los motivos que la originaron y otras cosas que, según sus amigos, revestirán importancia.

Al mismo tiempo se tratará de las elecciones generales, fijándose el criterio del partido fusionista en las mismas.

Hasta la hora presente hay reunidos en casa de Sagasta, los siguientes señores:

Núñez de Arce, Montero Ríos, Marqués

Las bilidades nerviosas ó neurastenia, la anemia la clorosis, convalecencias, dispepsias, (ligereza de digerir) raquítico crecimiento defectuoso y demás afecciones que reconocen por causa un estado de debilidad general, se curan pronto tomando el acreditadísimo

Elíxir Callo

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces, que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito farmacia CALLO Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del extranjero, se vende en Girona en las acreditadas farmacias de José María Pérez y D. E. Vives.

de la Vega de Armijo, Gullón, Duque de Almodóvar, Auñón, Duque de Veragua, Amós Salvador, Marqués de Teverga, Weyler, Villanueva y Rodríguez.

Han enviado su adhesión por hallarse ausentes, los señores Moret y Valcárcel. Se ha adherido manifestando hallarse enfermo, el señor Gonzalez.

En estos momentos se reciben en el domicilio del señor Sagastri otras adhesiones.

Los canalejistas

Según tengo comunicado, esta noche, en el domicilio del Sr. Canalejas, se reunirán sus amigos, para acordar los planes que el partido radical desarrollará en lo sucesivo. Todos las impresiones son de que el acto resultará importante.

En los círculos políticos no se habla de otra cosa.

Intento de estafa

Esta mañana en las oficinas del Banco de España se ha tratado de cometer una estafa importante, de 115.000 pesetas.

Al abrirse la sección de pagos, se presentó un joven con un cheque de la expresada cantidad.

Al registrarse el talón desapareció el joven portador del mismo.

Momentos después presentóse otro joven con un talón análogo que resultó falso.

Manifestó que se lo había entregado un caballero que le tomó esta mañana a su servicio, diciéndole que tenía que acostumbrarse a ir al Banco a cobrar talones.

Han sido detenidos los supuestos autores de la proyectada estafa.

Fuga de presos

De Pamplona comunican que del depósito municipal se han fugado dos presos.

ULTIMA HORA

La comisión de catalanistas

Barcelona 12, á las 8'40; urgente.

El rey ha recibido á la comisión de catalanistas que le entregó el mensaje que ya es conocido.

Llevó la palabra el señor Bertrán de Amat, quien hizo manifestaciones de españolismo.

El Rey le interrumpió vivamente di-

ciéndole que no había creído nunca de que fueran separatistas.

Preguntó también si la comisión representaba á Barcelona ó bien toda Cataluña.

El señor Bertran contestó con evasivas. Elogiase la entereza del Rey.

REVISTA BURSÁTIL

Telegrama del Banco Hispano-Americano

Cotizaciones del día 12 de Diciembre de 1902

(De nuestro servicio particular)

BOLSIN DE LA MANANA

Interior 4 por 100.	74'77
Acciones ferrocarril Norte.	58'05
Id. M. Z. A.	95'05
Id. Orense.	30'05
Francos.	34'55
CIERRE BOLSA A LAS 4 TARDE	
4 por 100 Interior.	74'81
5 por 100 amortizable.	94'72
Acciones del F. C. Norte.	58'25
Id. del F. C. de M. Z. A.	95'45
Id. Orense.	30'10
Obligaciones 5 por 100 Almansas.	105'12
Id. 4 1/2 por 100 Alicantes.	100'50
Id. 2 1/2 por 100 Francias.	59'12
Id. Municipales 5 %.	102'00
P A R Í S	
Exterior.	76'00
Nortes.	206'00
Alicantes.	327'00
Francos.	34'30

DIARIOS OFICIALES

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer, inserta las siguientes disposiciones.

Circular de la sección de fomento denunciando la propiedad de una mina titulada ampliación á la «Flora», del término de Vallfogona.

Otras anunciando la expropiación de varias fincas de los términos de Saus, Bascara y Vilademuls.

Real orden del ministerio de la Guerra relativa á cuerpos disueltos.

Relación detallada de gastos ocurridos en varias obras practicadas por la Diputación provincial.

Anuncio de la Universidad de Barcelona relativo á la pérdida de un título de Bachiller.

Providencias judiciales.

Edictos de Ayuntamientos.

Anuncio de la Recaudación de contribuciones.

¿Qué desea Vd., estar sano ó enfermo?



Señor SANZ

Madrid 24 de Marzo de 1902.

Mi hijo Santiago, de 14 años de edad, padecía de anemia profunda, al punto que tenía la espina dorsal torcida. Por prescripción del médico usó la Emulsión Scott con los resultados más satisfactorios. Mucho gusto tengo en decirles que mi hijo está actualmente sano y robusto como si nada hubiera tenido. Su espina dorsal derecha, lo que creo maravilloso, y todo ello debido al uso de su celebrada Emulsión Scott. Su padre agradecido.

SANTIAGO SANZ. Calle Atocha, 68.

Curvatura de la espina dorsal es una deformidad muy difícil de remediar por los medios ordinarios. El señor Sánchez describe el caso de su hijo y los medios de que se valió para curarle: la Emulsión Scott, el más poderoso reconstituyente hasta hoy conocido en España. La Emulsión Scott vence sin dificultad la anemia, extirpa la causa que la produce, enriquece la sangre y los tejidos, expelle todo átomo morboso del sistema, dejando asegurada la salud perfecta.

La Emulsión Scott cura — las imitaciones y substituciones no curan. — Aparentemente, todo ha sido imitado en la Emulsión Scott, excepto su poder curativo. Exíjase siempre la Emulsión Scott, la que lleva en el envoltorio exterior la marca de fábrica, un hombre llevando á cuestas un gran bacalao. Esta es la marca de garantía del verdadero remedio.

La Emulsión Scott es la más perfecta, agradable y digestible emulsión de aceite puro de hígado de bacalao con hipofosfitos de cal y de sosa (poderosos reconstituyentes del sistema sanguíneo, óseo y muscular). De venta en todas las farmacias de España, en frascos envueltos en papel color salmón. Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, n.º 427, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para franqueo.

PUBLICACIONES

DERECHO FORAL ESPAÑOL.—En su popular «Biblioteca Económica del Abogado» ha publicado la *Revista de Legislación*

Universal (San Bernardo, 58, Madrid), un volumen de más de 800 páginas en que se reproduce textualmente, con indicación precisa de las fuentes, toda la legislación civil (escrita y consuetudinaria), vigente en las provincias del régimen foral (Cataluña, Aragón, Navarra, Mallorca, Vizcaya, Galicia, etc.), ilustrada con la Jurisprudencia del Tribunal Supremo de Justicia, las opiniones de los tratadistas y las doctrinas de las resoluciones de la Dirección general de los Registros, todo ajustado al plan del Código civil, para su más fácil consulta y comparación.

La obra es, pues, indispensable para Abogados, Jueces, Registradores, Notarios, etc., y muy conveniente para los alumnos de la Facultad de Derecho y para toda persona sujeta á dicho régimen que necesite ó desea conocerlo. Véndese encuadrada en tela al reducido precio de 4'50 pesetas en provincias, franca de porte y certificada.

Boletín religioso

SANTO DE HOY

Stas, Lucía vg. y mr. y Otilia vg.

CUARENTA HORAS

Iglesia de San Lúcas

CORTE DE MARÍA

Hoy se hace la visita á Nuestra Señora del Remedio en San Pedro.

Lo acreditan los certificados

Para curar las enfermedades del estómago é intestinos, haya ó no dolor los médicos de España y América recetan el mejor medicamento que se conoce, que es el *Elíxir Estomacal de Saiz de Cartos*.

CLASES

de Cálculo mercantil, Teneduría de libros, Reforma de letra y los idiomas Francés é Inglés.

De 4 á 9 noche

Progreso, 31, 3.º

REGISTRO CIVIL

Defunciones y nacimientos ocurridos en esta ciudad el día 12 de diciembre.

Defunciones: Varones, 0.—Hembras, 0.

Nacimientos: Varones, 1.—Hembras, 0.

Imp. de LA LUCHA, plaza del Grano, 6, bajos

y de mi hija lo exigen, no entraré, y esperaré el resultado de esta entrevista.

—¿Y por qué, tía mía? dijo el pintor con vivacidad: moribundo ó sano, Foucauld callará...

—Nerac, ¿qué importa esa injuria de un hombre que va á morir?

Como aquel ligero debate se prolongaba, Roberto dijo con firmeza:

—Clementina, yo no renegaré del amor que te tengo en presencia de mi terrible hermano... Venid conmigo.

—¡Ah! ¡Te reconozco, mi noble Roberto! murmuró la condesa enternecida.

Y penetraron en la cámara de Foucauld.

La estancia estaba llena de gente: M. X., el presidente del Jurado, un médico, un notario y otras varias personas notables estaban allí agrupadas. El notario y su pasante escribían en una mesa y parecía que acababan de redactar un testamento. En el fondo de la pieza, en un lecho rodeado de grandes colgaduras, el moribundo estaba incorporado, dejando ver su faz amarillenta sembrada de manchas rojas, sus ojos entornados y ya vidriosos y sus descoloridos labios, de entre los que se escapaba una respiración penosa.

La llegada del conde y su familia no fué notada por el enfermo; pero Zenobia aproximándose, le dirigió algunas palabras. Al punto Foucauld se reanimó, sus ojos parecieron recobrar la vida, y exclamó en voz fuerte, aunque fatigosa:

—¡Que se acerque!.. ¡Ha tardado tanto!...

Zenobia cogió de la mano á Roberto, y mientras que la condesa y Emilia se ocultaban tras los tapices, le condujo al lado del enfermo.

El conde había quedado aturdido por aquel triste aparato y por la presencia de tanta gente; pero pronto fijó toda su atención en Foucauld. El terrible cambio que en algunas horas se había operado en su hermano, le causó un profundo dolor. Olvidando todos sus sentimientos, no se acordó ya mas que del cariño instintivo que siempre había profesado al moribundo. Tomó la mano fría é inerte de Foucauld, y llevándola á sus labios, murmuró con voz entrecortada por los sollozos:

—German, hermano mio, hoy que Dios nos vuelve á unir, nos quiere separar.

Aquel transporte era tan franco y tan natural, que Foucauld pareció hondamente con-

obra de reparación que acabo de llevar á efecto, tal vez sin ella...

—German, replicó la condesa, interrumpiéndole con su inalterada dulzura, Carlota de Fenestrange no invocará nunca en vano mi apoyo.

Una vez levantada el acta de reconocimiento, Foucauld la firmó con mano temblorosa; después, mientras que los asistentes la firmaban, Roberto murmuró con timidez:

—Ahora, German, que estamos reconciliados, nada dirás á mi hija?

—¡Ta hija! que venga.

La condesa hizo una señal á Emilia, que se acercó temblorosa.

—Niña, dijo Foucauld dulcificando su voz ruda, ¡no seas demasiado severa con la memoria de vuestro tío... y sed dichosa!

Emilia quiso responder, pero sus labios no pudieron articular una palabra, y se retiró después de haber posado un beso en la mano de su temido pariente.

—German, añadió Roberto, queda mi mujer, la pobre Clementina, que tanto ha sufrido por la causa y que solo quiere perdonarte...

EL Jarabe de Fosfato de cal, **Bálsamo del Jolú**
 del Doctor **J. M. Pérez Xifra**, produce resultados muy seguros en los catarros crónicos pulmonares y bronquitis persistentes. Recomendado con gran éxito en los casos de raquitismo, escrofulismo, tuberculosis, produciendo los mejores resultados, en el estado de embarazo, en la lactancia, en los casos de debilidad general y nerviosa, en las convalecencias lentas, en las enfermedades **CURA LA TOS** des de los huesos, fracturas y las que dependen de pobreza de constitución.



¿Existe la calvicie verdadera?

La calvicie no es la carencia absoluta del cabello, según se nos figura a primera vista, si observamos el cráneo más liso lo veremos poblado de pequeño y ligerísimo vello que ha venido a substituir á la antigua cabellera. El pelo de los calvos no ha, pues, en realidad, desaparecido, continúa existiendo con su completo organismo, si bien que atrofiado, por causas diversas, por cuyo motivo se halla reducido á la menor expresión. Y este es susceptible de reconstituirse y convertido en cabello, ó bien sea en estado primitivo, aun en los atacados de pelada general. La calvicie completa no existe, pues, en realidad, más que en los casos de desgaste orgánico, esto es, en aquellos en que por causa de una enfermedad infecciosa ó por traumatismo, quedan destruidos los tejidos del cuero cabelludo y con ellos el órgano generador del pelo.

La calvicie es el enemigo irreconciliable de la belleza. La mujer de unas perfectas facciones que pierda la cabellera quedará convertida en una monstruosidad. Los mejunges andan al uso del día, y especialmente los que os presentan esta serie de charlatanes pretendiendo con ellos curar la enfermedad, hacen más calvos que los sufrimientos y los trabajos menales.

Afortunadamente ha venido á atajar estos males el célebre Doctor en Medicina bacteriólogo de Moscú D. V. Stakanowitz, con su tan renombrada **LOCION CAPILAR ANTISEPTICA** la cual desembaraza radicalmente del cuero cabelludo todos los elementos parasitarios ya crónicos, evitando la continuación de la caída del cabello y reconstituyéndolo en poco tiempo, hasta lograr la obtención de una abundante y hermosa cabellera.

Esta loción es la única en cuyo empleo se notan los efectos á los cinco días de uso. Depósito único para la venta en Gerona, **Perfumería y Guantería de Federico Maresma**, Abeuradors, 6, y Mercaders, 1.

ESPAÑA EN PARÍS

POR **Arturo Vinardell Roig**

(CON RETRATOS E ILUSTRACIONES)

En 8.º prolongado, XVI—304 páginas.—3 pesetas.—Véndese en la librería de **PACIANO TORRES**.—Gerona.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

Calma instantáneamente el dolor de muelas.
 Conserva y hermosea la dentadura
 Emblanquece y da brillantéz al esmalte de los dientes.
 Vigoriza las encías.
 Limpia la boca dejándola agradablemente perfumada.
 Fortalece los dientes y las muelas.
 Evita la caries ó la detiene si existe ya.
 Comunica grato perfume al aliento.

Dentífrico al Mentol-Perez Xifra

APRENDIZ. Se necesita uno en la imprenta de este diario.

El rabioso dolor de muelas careadas

Su único y sorprendente remedio al minuto y sin riesgo.

EL AIBAF SERDNA

(anagrama de Andrés Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia.)
 Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito destruyendo al propio tiempo la fetidez que la carie comunica al aliento.

Este remedio no es un preventivo como lo son todos los elixires que se anuncian, sino que combate y vence en el acto á esos dolores, que parece que van á agotar los horrores del sufrimiento.

De venta en esta capital, farmacia de don Joaquín Coll, Rambla de la Libertad y principales de la ciudad, á 2 pesetas bote.

Nuevo descubrimiento para ENFLAQUECER

¿Quiere usted enflaquecer con seguridad en poco tiempo y sin el más pequeño inconveniente para la salud? Tome usted **«El The Mexicain du docteur Jaws»**. Ensayado con éxito por las celebridades médicas de todo el mundo, **«The Mexicain»** ha merecido la aprobación de eminentes especialistas y es aconsejado por ellos á todas las personas que desean tener buena salud.

Los testimonios de químicos y de profesores prueban que este **«The»** no contiene sustancia alguna nociva á la salud.

«El The Mexicain» enteramente inofensivo, conviene á todos los temperamentos de ambos sexos: es ante todo un tratamiento higiénico y natural de los más sencillos.

No hay que seguir ningún régimen especial. Puede comerse y beberse de todo.

Su composición consiste en plantas, todas depurativas, que tienen la propiedad de impedir la formación de grasa y de favorecer el desarrollo del tegido muscular.

Con el **THE MEXICAIN** los alimentos se transforman en jugos nutritivos indispensables á todo organismo, y se facilita la respiración. Las jaquecas, dolores nerviosos, de los riñones, calambres, accesos de asma, zumbidos de los oídos, malas digestiones, palpitaciones, constipación, etc., desaparecen porque ya no existe la grasa que comprime el corazón, los riñones, el pulmón, el hígado y los intestinos. La sangre se purifica y la salud se vuelve excelente. Con **THE MEXICAIN** du docteur **JAWAS** se consigue un enflaquecimiento natural y bienhechor, que por medio de las plantas asegura la elasticidad, el encanto de la belleza plástica y el rejuvenecimiento de todo el ser.

Es el secreto de toda mujer elegante que quiera conservarse joven y fresca, con el cuerpo fino y esbulto.

Depósito general: Farmacia del Dr. Pérez Xifre, Gerona.
 Agente exclusivo en España, **Sucesor de A. Jeanbernat, Bailén, 20, bajos Barcelona**

Administración Principal de Correos de Gerona

Salidas	Entradas
Para Madrid y Barna. 6'30 y 14'25	De Madrid y Barcelona.. 9 y 17'35
Id. Francia. 8'30 y 17	» Francia. 7 y 14'50
Puigcerdá, Ripoll, Olot. 11	Puigcerdá Ripoll, Olot. . . 5
Id. S. F. de Guixols. . 8'30 y 17	S. Feliu de Guixols. . . . 7 y 10'45
Las Planas Olot, S. Juar. 8'30	Las Planas, Olot, S. Juan 14'14

ESQUELAS MORTUORIAS
 Se publican y hacen en la imprenta de este periódico.

lo, y quiero que era herencia le sea restituida en el mas breve plazo.

Dichas estas palabras dejó caer pesadamente su cabeza sobre la almohada.

Mientras que el notario y su pasante se ocupaban de estender esta declaración, debajo de la cual todos los asistentes debían poner sus nombres, Roberto no se apartaba del moribundo, que permanecía inmóvil. El conde, con las manos enlazadas, murmuró:

—Ya que he vuelto á hallar a mi hermano, ¡por qué á cambio de mi fortuna no ha de poder vivir largos días á mi lado!

Sin duda Foucauld, á pesar de su debilidad, había oído aquellas palabras, pues volviendo á abrir los ojos, contestó en tono brusco:

—No te lamentes, que no siempre he sido bueno para ti... Sin embargo, prosiguió con acento sombrío y doloroso poco despues, señalando á Zenobia, si quieres escuchar mis últimas suplicas, proteje cuanto puedas á esa mujer. Acabo de asegurarle por un testamento lo poco que poseo; pero tengo que acusarme de haber sacrificado mi fortuna á mi necesidad de placeres, á mi egoísmo y á mi odio contra la nobleza tal vez... Es frívola, pero buena y cariñosa... A su influencia debes la

movido. A su vez miró al conde, y le dijo devolviéndole el brazo:

—¿Me amas todavía, Roberto? ¿Piensas en los dolores que te he causado?... Yo también te amaba, tanto como podía, á pesar de la insolente desigualdad de nuestras fortunas; y si una mujer odiosa no se hubiese interpuesto entre nosotros...

—Amigo, interrumpió Zenobia, recordad que vuestro hermano está aquí, y pensad en vuestros deberes.

—Tenéis razón, replicó Foucauld, cumpliré mi promesa... ¡Demasiado conozco que no tengo tiempo que perder!

Dicho esto se enderezó, sin ayuda de nadie, y tendiendo siempre en su mano la del conde, prosiguió, levantando la voz:

—Tomo por testigos á todos los ciudadanos aquí presentes para declarar que la persona que está aquí delante y á quien se conoce por «el salvaje de Franchard», es mi hermano Roberto Lefevre, ex-conde de Beaucourt. Lo reconozco solemnemente y deseo que el ciudadano notario recoja mis palabras y levante acta de ellas. En su consecuencia, declaro que no tenía ningún derecho á la herencia de mi hermano, que el testamento en virtud del cual la he gozado hasta aquí es nu-

titud, cuya curiosidad le importunaba, pero la condesa le dijo en voz baja:

—Roberto, aquí es donde vive tu hermano.

—Foucauld! mi hermano! repitió el conde, ¿dónde está?

Sin contestarle, se apresuro á entrar en la casa. Roberto daba el brazo á su mujer y á su hija, mientras que Laramée y Darand, invitados a asistir á la escena que se preparaba, marchaban tras de ellos. En el descanso del primer piso encontraron á Zenobia, que salía á su encuentro. La pobre maravillosa tenía los vestidos en desorden, la cara arañada por la lucha sostenida con el bandido y las facciones descompuestas.

—Dios me castiga, dijo, pero tal vez por mediación mia se lleve aquí á cabo una obra de reparación. Apresuraos, que la voluntad de un moribundo es sagrada, y espero decirle al fin...

Al ver á la condesa interrumpió sus palabras:

—¡Ah! señora, murmuró con inquietud, he hecho mal en obligaros á venir; vuestra presencia puede perderlo todo.

—Pues bien: si los intereses de mi familia